

Año 5.00 pesetas
Semestre 2.50
Trimestre 1.25

NÚMERO SUELTO 10 CENTS.

No se devuelven los originales

TERRA HIDALGA

En 1.ª plana 0.25 línea
En 2.ª 0.20 —
En 3.ª 0.15 —

Comunicados y gacetas, precios convencionales.

PAGO ADELANTADO

ÓRGANO OFICIAL DE LA JUVENTUD JAIMISTA DE ESTA PROVINCIA

Año VI.—Número 308

Redacción y Administración: Huerto del Rey, 20

Burgos 2 de Diciembre de 1917

TOPÓGRAFOS

En breve se anunciarán á oposición 60 plazas para ingreso en el cuerpo de Topógrafos. Preparación completa en la **ACADEMIA DÁVILA** San Carlos, 1, 3.

Esta Academia cuenta, además del profesorado de la misma, con la cooperación de un Ingeniero Geógrafo y de un Topógrafo, y dispone de los aparatos y material necesarios para el estudio práctico de la Topografía.

A LOS JAIMISTAS DE LA PROVINCIA DE BURGOS

El Sr. Jefe Regional de Castilla la Vieja ha dado orden al Vicepresidente de la Junta Regional, D. José de la Morena, para que haga saber á todos los correligionarios de esta provincia que reserven su voto para las próximas elecciones á diputados á Cortes sin restricción alguna.

Los momentos porque atraviesa la Patria son de tal gravedad que los hombres de la Tradición veladores de la salud de España, han de ostentarse en sacrificio.

Deber es siempre de honor, de lealtad y de disciplina obedecer á los Jefes.

Hoy lo es de abnegación.

Por Dios y por la Patria.

LA PRINCESITA FABIOLA EN BURGOS

Las visitas. En la mañana del miércoles llegó á esta capital, la bella Princesita doña Fabiola, sobrina carnal de nuestro Augusto Caudillo. Acompañábanla en su viaje nuestro ilustre amigo D. Julio Urquijo, su señora D.ª Vicenta Olazábal, hija del patriarca de la Tradición, D. Tirso, y su encantadora sobrina María.

Con tan fausto motivo, los jaimistas burgaleses, han dado prueba una vez más, del acendrado cariño que sienten hacia su Real Familia.

Fue complimentada por el Sr. Vicepresidente de la Junta Provincial y concejal de este Ayuntamiento, don José de la Morena, quien acompañó á Su Alteza en todas sus visitas; por los concejales jaimistas de este Ayuntamiento, así como por comisiones del Círculo y de la Juventud é infinidad de correligionarios.

En la Catedral fué recibida por el M. I. Sr. D. Felipe Pareda, canónigo, y otros prebendados, quienes explicaron á Su Alteza, cuántas maravillas encierra esta preciosa joya de arte cristiano. Su Alteza salió gratamente impresionada de esta visita, orando antes brevemente ante el altar del Santísimo Cristo.

Visitó también la Cartuja de Miraflores y el Real Monasterio de las Huelgas, siendo obsequiada en este último, por las monjitas.

El día 28, asistió á la función que en Parisiana se dió á beneficio del Asilo; y el 30 estuvo en el Teatro Principal, donde se proyectó la preciosa cinta de asunto italiano *Monna Vanna*, que tanto gustó á la Princesita. Acompañaron á Su Alteza, en el palco, además de la señorita de Olazábal, la linda hija de los barones de Casa-Davalillos, y la bella Srta. de la Morena.

Hablando con la Princesita

Por suponer será del agrado de los lectores, voy á relatarles algo de lo que este modesto cronista, ha tenido la fortuna de oír de labios de Su Alteza.

Al ser presentado, sentíame vivamente emocionado; no había conversado nunca con personas de regia estirpe, pero el carácter bondadoso y angelical de la encantadora Princesita, allana enseñada las rigideces de la etiqueta, máxime, siendo jaimista, á los que profesa especial cariño.

Es alta y esbelta, rubia, de ojos grandes y azules cuya mirada, yo no sabría describir el encanto de la mirada de la Princesita. Sólo diré, que es atrayente, ingenua, dulce, espasmodora como el cielo del país que la vio nacer, captándose desde el primer momento las simpatías de cuantos tienen la dicha de hablarla, por lo ameno de su conversación, la que acompaña siempre de graciosos movimientos de su linda cabecita.

La Princesita Doña Fabiola, nació en la ciudad de Viareggio (Italia), en la preciosa Villa, propiedad de su Augusta Abuela, la tan llorada Reina Doña Margarita. Es hija del Príncipe romano Fabricio Massimo y de la Infanta Doña Beatriz de Borbón. Es prima de los actuales Emperadores de Austria.

Habla correctamente el italiano, español, francés, inglés y alemán, sintiendo preferencia por los dos primeros.

A pesar de ser muy joven, (aún no ha cumplido diez y siete años); posee ya una vastísima cultura; principalmente la literatura y las bellas artes la gu tan con predilección. En arquitectura siente preferencias por el estilo gótico, por eso quedó entusiasmada de nuestra Catedral.

Al hablar de la guerra, nuestra Princesita se pone muy triste; encontrados sentimientos invaden su alma. Es muy natural, tiene parientes muy allegados entre los beligerantes de uno y otro bando.

Elogia entusiasmada la actitud de España ante la cruel contienda, por el mantenimiento de la neutralidad. Yo la indico que la neutralidad es debida en gran parte á la Comunidad Tradicionalista, enorgulleciéndose Su Alteza de ello.

Siente un cariño sin límites por los jaimistas, y da gracias á Dios de encontrarse entre los suyos.

Al recibir las innumerables muestras de simpatía que á su paso la testimoniaban los leales de esta, decíamos embargada de emoción:

—¡Qué hermoso! ¡Cuánto gozaría mi Tío si lo viera!

Recuerdo con profundo agradecimiento el afecto y el interés demostrado este verano por los jaimistas con motivo de la penosa enfermedad sufrida por su hermanita la Princesa Doña Nieves. Millares de oraciones se elevaban al Cielo suplicando al Todopoderoso la salud para la Princesa enferma. Infinitos telegramas llegaban á diario demandando noticias acerca de su estado. «No lo olvidaré toda mi vida», decíame conmovida Doña Fabiola; lo que hacíais ver no se encontraban en país extraño; sino en su verdadera Patria.

Prométenos en breve volver á Burgos, acompañada de su hermana la Princesita Nieves.

Había con singular afecto de los señores de Urquijo, á cuya fiel custodia han sido confiadas las Princesitas durante la ausencia de su Augusta Madre Doña Beatriz, y en cuyo delicado y honroso cometido ponen los señores de Urquijo muy especial cuidado.

Su marcha.

Antes de partir Su Alteza comulgó en la capilla de Santiago, sita en esta Catedral, regresando después á San Sebastián acompañada de los Sres. de Urquijo.

A la estación acudieron á despedirla infinidad de correligionarios, entre los cuales recordamos á los Sres. Morena, Avila y Echevarrieta, Concejales; Menoyo presidente del Círculo Jaimista y Director de TIERRA HIDALGA; Oliván, Díez Conde, Barón, Ortega con su bella hermana y sobrina, Caderot, de Valladolid y socios de la Juventud.

Las Sras. de Oliván y Avila obsequiaron á la Princesa con cajas de dulces.

En el momento de partir el tren, la Princesita, emocionada, dió las mas expresivas gracias á todos por las muchas atenciones de que ha sido objeto durante su breve permanencia en esta capital, de lo que dice va encantada y cuyo recuerdo ha de ser imperecedero, sintiendo todos profundamente su marcha por las simpatías que han despertado las hermosas dotes que adornan á Su Alteza.

EDICION

Leed los escritos de los socialistas; escuchad sus peroratas; investigad su pensamiento. Es seguro que nunca les oiréis la palabra deber, sino el vocablo derecho. Jamás les veréis pregonar ideas de orden, sino de destrucción. Nunca manifestan amor; sino odio.

Mal refrán

Entre los muchos refranes Sancho panescos que andan por ahí, unos verdaderos y otros majaderos ó perjudiciales; hay uno al que tengo verdadero coraje por falso y por hipócrita; porque quiere parecer altamente piadoso y trata de encubrir con una expresión religiosa su baja ralea y su miserable parentesco, puesto que es hijo del egoísmo y padre de la esterilidad: «Cada uno en su casa y Dios en la de todos».

Suenan en la calle gritos de alarma y pasos precipitados: la casa de alguien, lejos de la mía, está ardiendo, me asomo á la ventana, pregunto dónde es el fuego, por si pueden llegar á mi tejado algunas chispas, me dicen que es en el otro extremo del pueblo y ya tranquilizado, cierro

y me vuelvo á mi brasero murmurando: «Cada uno en su casa y Dios en la de todos», lo cual quiere decir: fastídiate, amigo, mi casa no arde y estoy en ella muy bien; «Dios en mi casa y en la tuya llamas, escombros y ceniza».

Eso se llama prudencia y al que tan despreciable muestra da de sórdido egoísmo, le tiene la gente por hombre ordenado, previsor, discreto y hasta de religioso y recogido.

Ese refrán no es carlista, jamás le hemos aceptado, siempre le hemos tenido en el desprecio que merece; algún egoísta taimado, algún «masa neutra» le ha traído á España y le quiere hacer pasar por español.

A Dios no se le puede invocar al mismo tiempo que se rompe su ley de amor y hacemos con nuestros hermanos lo que no quisieramos que hicieran con nosotros.

—Mira qué gente más mala hay en este pueblo, en la cuesta de la Iglesia me he escurrido con una cáscara y me he caído. Nadie se ha acercado á darme la mano para levantarme.

—¿De qué te quejas? han hecho lo que tú; se han ido á su casa repitiendo aquello de «cada uno en su casa».

No hacían eso aquellos cristianos que salían de su casa y predicaban á Cristo y en su casa no entraba Dios, sino los soldados y sayones para llevarlos al martirio. No hacen eso los que dejan su casa y su familia, revisten un sayal ó una sotana y se ciñen un cordel y van lejos de su patria á sufrir trabajos y á morir tal vez entre tormentos. No hicieron eso nuestros generosos padres, que dejaron su hogar, sacrificaron su fortuna y fueron á la montaña á luchar contra la revolución impía como sus antepasados contra los infieles, bajo la misma bandera de Dios, de la Patria y del Rey. Eso no lo hacen más que los egoístas, los cobardes, los hipócritas, que creen engañar al mundo cubriendo sus ruindades con el nombre de Dios.

Jaimistas de mi alma: no os acordéis jamás de semejante refranco ni le apliquéis á vuestra vida; cada uno en su casa para sufrir en ella las penas que Dios le mande; pero dispuesto siempre para acudir á casa de los demás cuando hay en ella infortunios que socorrer, virtudes que difundir, lágrimas que enjugar. Cada uno en su casa y jamás en la del cacique ni en la del poderoso corrompido; cada uno en su casa dispuesto á salir de ella cuando le llamen á confesar á Dios, á defender la patria, á pelear por la justicia y el derecho.

Entonces la casa, la fortuna, todo se debe ofrecer á ideales tan altos y entonces, cuando por ellos hayamos dejado la casa vacía, el hogar frío y abandonado y la hacienda perdida, podamos decir que Dios está en nuestra casa; porque le hemos llamado con nuestra generosidad.

Con razón estáis orgullosos de vuestro título de jaimistas. Este título tiene deberes que cumplir; tan alto han puesto nuestros padres el nombre de carlistas, que el poder llevarle con honor obliga á mucho. Hemos de estar siempre dispuestos al combate, como estuvieron ellos. Pronto se nos llamará de nue-

vo; dentro de pocos meses volverán á llamarnos á las urnas, lucha traicionera llena de engaños, de ardides de mala ley y de emboscadas, lucha en que se vierte oro, se engaña con promesas que no han de cumplirse jamás y se miente para comprar, seducir y deslumbrar la conciencia de los pueblos. No creais que esta lucha será sincera, ni noble, como andan diciendo algunos. Será amañada y falsa, como han sido las anteriores; el liberalismo no puede dar de si más que mentiras y para amañarlas ha nombrado ya el gobierno muchos gobernadores avezados al fraude y al chanchullo electoral; yo no sé si se habrá nombrado al célebre gobernador de Burgos que decía la víspera de la elección á los candidatos carlistas:

—«Mañana, ya lo saben ustedes, á las ocho y cinco minutos, en cuanto se abran los colegios, mi primera operación será meterles á ustedes en la cárcel!»

Es el mismo que preguntaba al Alcalde de un pueblo.

—¿Qué tal el cura? ¿es carlista? ¿tiene mucho partido entre el pueblo?

—No sé si es carlista, á mi no me ha dicho nada, señor Gobernador. Prestigio si tiene, porque es persona buena y respetable.

—Nada, nada, no se ande usted con tonterías, en cuanto crea usted que cerdea, métele usted en la cárcel, que yo me encargo de meter aquí al Arzobispo.

Vosotros, candidatos, que habeis tenido el honor de que la comunión tradicionalista fije en vosotros su mirada, alegraos de pelear en las primeras filas; sacrificaos por la bandera más hermosa que se ha levantado jamás en el mundo. No os acordeis del mísero refrán: vuestra casa, vuestro hogar es la comunión jaimista y Dios estará en vuestra casa cuando vosotros la sacrificuéis por El.

Jaimistas que siempre habeis ocupado vuestro sitio en la pelea, como buenos soldados; acudid á donde vuestros jefes os manden. Siempre alcanzaréis la victoria. Si, lo que no es de esperar, por excepción, estas elecciones fueran sinceras y el gobierno vigilara para hacer imposibles las violencias y las falsedades de los partidos enemigos, habríais vencido, ya por el número de diputados que llevaríais al Congreso, ya porque el sistema parlamentario habría perdido uno de sus apoyos, que es la farsa electoral. Y si por las malas artes de siempre salierais derrotados, habríais logrado el triunfo de demostrar que el sistema liberal no puede cambiar su naturaleza aunque cambien sus directores y que con estos liberales de hoy, está España tan lejos de la renovación como con los de antes.

BALDOMERO GARCÍA.

Uno de los cartelones que llevaban en la manifestación para pedir la amnistía, decía pan y trabajo por un lado, y por el otro libertad de conciencia.

¿Y esta gente es la que llama borregos á los que no piensan como ellos?

Antes de insultar á los demás, debéis conoceros á vosotros mismos, ciudadanos socialistas.

A MARIA

LAS SUBSISTENCIAS

ALMACÉN DE COLONIALES

LA PROVEEDORA

ANTES

COOPERATIVA DEL CÍRCULO CATÓLICO DE OBREROS DE BURGOS

Teléfonos n.ºs. 34 y 170.

Almacenes: Alhóndiga n.ºs. 1 y 35

Despacho y Escritorio: Almirante Bonifaz, 21, 23 y 25

Aceite, arroz, garbanzos y demás legumbres.

Cafés tostados y torrefactos.

Cafés crudos, cacao, y tes de legitima procedencia.

Todo en inmejorables condiciones de precio y peso.

PRECIOS ESPECIALES PARA LOS SINDICATOS AGRICOLAS FEDERADOS Y SUS SOCIOS

EN LA FILARMÓNICA

El «Cuarteto Español»

Los Sres. Corvino (primer violín); Cano. (segundo violín); Alcoba, (viola) y Taltarull, (violoncello), intitularon *Cuarteto Español* la perfecta agrupación que forman, y á fe que tiene ella legítimo derecho á usar antonomásticamente el honroso adjetivo, tanto por sus brillantísimas campañas, como por el premio que, en público torneo, le otorgó el Estado.

Interpretaron en primer lugar el cuarteto en *do mayor* de Hayd.

El estilo de este inmortal compositor, maestro que fué de Beethoven, deriva del de Manuel Bach, en cuyas obras bebió la ciencia de la armonía y de la forma.

Una de sus más inspiradas composiciones es, sin duda, dicho cuarteto, cuyo tiempo lento, constituido por el himno austriaco con variaciones, es un acabado arquetipo del *Lied variado*.

Los eminentes artistas, ante los entusiásticos aplausos que escucharon, vieron obligados á bordar de nuevo el precitado tiempo, que siempre gustará, como todo cuanto compuso el autor de la *Creación* y de *Las Siete Palabras*, cuya musa inspiratriz, dicho sea de paso, fué, según él mismo lo decía, el Santo Rosario.

El cuarteto en *si bemol* (op 130), de Beethoven, es una de esas obras que requieren ser oídas muchas veces para que se pueda desentrañar su hondo sentido, pues en él campea el estilo fugado ó imitativo, que es, por decirlo así, el más científico de los procedimientos amplificativos.

No obstante, fué escuchado con gran interés, que creció de punto al sonar las primeras notas de la *Cavalina*, donde parece que el dolor cristalizó en sonidos musicales.

Finalmente nos deleitamos con el cuarteto en *Re mayor* del ruso Borodid, composición que, como la calificó el insigne crítico maestro Vñaspre, es una joya en su género. De forma clásica y diáfano estilo, cautiva desde la primera audición por sus encantadores motivos, desarrollados ricamente de muy variadas é ingeniosas maneras. Tengo para mí que siempre que se toque el nocturno de esta obra con la delicadeza y maestría con que lo interpretó el «Cuarteto Español», tendrá que ser repetido como lo fué aquí.

Anotaremos como elocuentísima prueba de lo acendrado del criterio de la Filarmonía burgalesa, cuánto gusta ella de los cuartetos clásicos, manjar suavísimo que sólo puede ser saboreado por los verdaderos iniciados en los misterios de Euterpe.

No quiero terminar estas líneas sin hacer votos por un próximo retorno del «Cuarteto Español», del que puede decirse á boca llena que es el legítimo y digno heredero de aquellos gloriosos cuartetos de los maestros Monasterio y Francés, que, en sus triunfales excursiones al extranjero, á tan preeminente lugar encumbraron el nombre de España, ante el mundo filarmónico.

José M. BEOBIDE.

POLÍTICA ECONOMICA

CRISIS AGRARIA

SUS CAUSAS Y SUS REMEDIOS

Encabezamos este artículo con dos noticias satisfactorias: se ha constituido el Consejo provincial de Agricultura y Ganadería de Burgos con arreglo á las disposiciones del R. D. de 6 de Agosto próximo pasado, formando parte del mismo personas competentísimas y entusiastas por los intereses agrícolas. En su primera sesión afirmó su propósito decidido de no omitir trabajo ni esfuerzo para corresponder dignamente á la confianza en él depositada y resolvió ponerse en comunicación con Asociaciones, Sindicatos agrícolas, Corporaciones y agricultores para que hagan cuantas observaciones, datos y enseñanzas crean convenientes para ilustrarle y garantizar más su acierto y coadyuvar al mejor éxito del programa altamente beneficioso que ha concebido y publicado.

Al mismo tiempo la naciente Cámara Agrícola invita á una reunión que tendrá lugar hoy domingo, á las tres de la tarde, en los salones de la Diputación provincial, con el fin de constituir la Junta directiva, llevando á ella personas competentes que sientan amor, espíritu de sacrificio y entusiasmo por la agricultura.

Como dice muy bien la Junta interina en su circular, la Cámara Agrícola tendrá la importancia y será lo que sus socios quieran que sea, conforme á la medida de su cooperación; vean, pues, las entidades agrarias, los Ayuntamientos y los individuos la conveniencia suma de agruparse y adherirse cuanto antes para que tal organismo tenga la fuerza que deba tener en una provincia eminentemente agrícola como la nuestra y en las presentes circunstancias.

Nosotros, que hace muchos años venimos desarrollando intensa, aunque modesta labor (como nuestra) en pro de los intereses y prosperidad de la agricultura nacional, que hemos contribuido á la fundación de numerosos Sindicatos, dado conferencias y escrito numerosos artículos con el mismo objeto, bien podemos decir que nos satisface en gran manera la formación de los organismos citados y que nos sumamos á todo cuanto contribuya á su robustez, poniendo desde luego á la disposición de sus Juntas directivas no sólo las columnas de TIERRA HIDALGA, sino también las reducidas dotes y aptitudes de cuantos colaboran en este periódico.

Como complemento de las anteriores noticias queremos consignar que se ha celebrado en Madrid la anunciada conferencia de Seguros Agrícolas. Doloroso es confesarlo, pero así es, que la prensa política la ha dedicado bastante menos espacio que á la reseña de espectáculos públicos y que á los comentarios sobre los pensamientos, actos y manifestaciones de nuestros conspicuos personajes.

Huelga el comentario. Dicha conferencia ha formulado conclusiones concretas acerca de los siguientes interesantes extremos:

- 1.º Seguro contra el pedrisco; 2.º Seguro contra incendios de cosechas; 3.º Seguro contra heladas y pedriscos; 4.º Seguro de animales de labor, de recría y de engorde, y 5.º límites y extensión de estos seguros.

En la sesión de clausura, presidida por el Sr. Ministro de Fomento, después de aprobadas las conclusiones, encomió el Sr. Alcalá Zamora la obra

realizada por la Asamblea, que calificó de iniciación de una nueva era de cultura agrícola, realizó la transcendencia social del seguro y, en nombre del Gobierno, prometió la implantación de todas aquellas reformas propuestas factibles de momento, como creación de Registros, estadísticas y medidas de sanidad pecuaria y para lo porvenir procurará fomentar el espíritu de asociación entre nuestras clases agrícolas. ¡Promesas? quién sabe; laboremos todos para que se conviertan en hermosas realidades.

MODESTO DE AUSIN.

Durante los sucesos de Agosto, no vimos al frente de los obreros las personas que presidieron la manifestación del domingo.

No es lo mismo exponerse al peligro que darse tono de personajes.

LA CAMARA AGRICOLA.....

¿QUÉ SE PRETENDE CON ELLA?

El afán, el calor, el entusiasmo con que se está procurando y gestionando la constitución de una «Cámara Agrícola de la Provincia» da la sensación de que la acción social agraria está muerta en nuestros campos, de que no ha habido entre los burgaleses quienes hasta ahora se haya preocupado del progreso, engrandecimiento y defensa de nuestra agricultura.

En la circular suscrita por los organizadores del nuevo organismo, se cita, es cierto, la labor digna, dicen, de toda loa, realizada en este sentido por los Sindicatos católico-agrarios, el Círculo Católico de Obreros, etc.; pero no es sin haber asegurado previamente que «no pueden satisfacer los progresos realizados y se hace preciso aspirar á más».

Sin duda, á lo que parece, para lograr lo que los Sindicatos católicos-agrarios y su Federación diocesana, ayudado eficazmente por el Monte de Piedad, del Círculo C. de Obreros, no pudieron ó no supieron conseguir, va á crearse ahora la Cámara Agrícola...

**

De la labor realizada por la Federación diocesana de Sindicatos Agrícolas, dan ligera idea los siguientes datos, entresacados de la memoria oficial del año 1916, aprobada en Junta general á la que asistieron 211 asambleístas, representando á 95 Sindicatos.

Componían la Federación en fin de año 122 Sindicatos, con un total de 7 699 socios.

Se dieron durante el año varios mítines y conferencias agrarias, consiguiendo la constitución de 22 nuevos Sindicatos.

Las compras cooperativas realizadas por la Federación para sus Sindicatos, consistentes principalmente en abonos, maquinaria agrícola y comestibles, ascendieron en el año (á pesar de no haber podido adquirir, por las circunstancias, ni la mitad de los abonos pedidos) á la suma de 555.748'87 pesetas, en cuya suma no van incluidas las compras realizadas directamente por los mismos Sindicatos.

Las cantidades recibidas á préstamo del Monte de Piedad del Círculo Católico de Obreros (al 4'50 y 5 por 100 de interés anual, según los casos), por los Sindicatos y su Federación, ascendieron en el año á 601.968'88 pesetas, y las cantidades reintegradas á pesetas 520.572'07, ascendiendo en la actualidad á 1.274'024 ptas. el importe de los créditos abiertos por dicho Monte de Piedad á favor de los Sindicatos Agrícolas.

El movimiento general de fondos en la Federación durante el año ascendió á 2.253 272'20 ptas. y el de la correspondencia á 2 543 cartas recibidas y 1 468 remitidas, sin contar varios miles de circulares, avisos, facturas, etc.

Relatar las gestiones oficiales y particulares realizadas en defensa de los intereses de los Sindicatos y sus socios, y de la agricultura en general, sería interminable.

Toda eres hermosa, María,
sin mancha de culpa.

María: he aquí todo un poema imposible de expresar y mucho menos de explicar.

María: con este nombre se dice todo cuanto Dios Nuestro Señor con su omnipotencia infinita pudo hacer; parece como si se agotase su poder y fuerza creadora. Pudo crear infinito número de mundos más perfectos que el planeta que habitamos; otros más resplandecientes que el Sol y la Luna, estrellas más resplandecientes que las que vemos y examinamos en las noches plácidas y tranquilas del estío; vegetación más exuberante que la de los trópicos; mares y ríos más caudalosos que los que acá vemos; seres más perfectos que el hombre.

Pero no pudo crear criatura más perfecta que María; ya nos lo dice la Iglesia por boca de María en el sagrado canto del «Magnificat». «Fecit potentiam in brachiis suis». Extendió todo el poder de su brazo...

Agotó (como si dijéramos) su fuerza creativa, significada por el brazo Omnipotente.

María: el conjunto de todas las perfecciones, el alma de toda virtud y santidad, el summum de la nobleza en el origen, la perfección en la vida y la apoteosis en la muerte.

María: la criatura más agraciada en el alma y en el cuerpo, la pura, la concebida sin mancha, la bendita entre todas las mujeres, la siempre Virgen.

María: nuestra madre, la patrona de España y de nuestra valiente infantería; por eso en el día de hoy se visten de gala nuestras tropas, ondea el pabellón nacional en los cuarteles, y las bandas militares dejan oír las más delicadas y escogidas piezas de su repertorio.

Y todo esto ¿Porqué?... para festejar á la criatura sin par, á la más humilde entre los seres todos de la creación.

Ved como descuelga María entre trofeos militares... vedla, protegida por el pabellón rojo y gualda de nuestra patria... vedla, festonada de estrellas, vestida del Sol, calzada de la Luna... ¡qué hermosa y resplandeciente aparece su gentil figura entre miles de luces y flores en suntuosos templos católicos! tiene por escabel á Luzbel, al Angel caído, el origen de nuestra perdición y ruina moral; vedle hollado por la planta virginal de María.

¿No veis á la Inmaculada Concepción coronada de mil nimbos de gloria y esplendidez... no la veis toda pura, resplandeciente y hermosa?...

Mirad: en qué actitud tan recogida y humilde se presenta ante nuestra vista pecadora; como responde nuestro orgullo y presunción; mirémosla con la vista fija en el cielo y las manos ante su seno virginal que engrandó al más santo y hermoso de los hijos de los hombres.

¡Salve María bendita entre todas las mujeres, y bendito el fruto de tu vientre!

Sálvanos á todos, salva á la Europa decrepita y prevaricadora; salva á nuestra patria querida, salva á nuestra triste y abatida España. Salva á Burgos. Sálvanos á todos ¡oh María!

Virgen Santa. tráenos la paz tan ansiada; la paz para Europa, que sucumbe entre vértigos de dolor y estrechamientos de muerte y destrucción; María, ten piedad del mundo, que se apartó de tí y de tí Santísimo Hijo y ahora muere lejos, muy lejos de Vos y de vuestros saludables consejos y reglas de bien obrar.

María: tráenos la paz tan ansiada, que vuestro Divino Hijo vino á traer al mundo.

Manuel de Viedma y Barroso.
Presbítero.

Burgos-Diciembre 1917.

Ha dicho Lerroux que el ejército ha hecho mal uso de las armas que les confió la nación.

¡Cl ya lo desafiarnos nosotros! El ejército no estuvo bien de puntaría el mes de Agosto.

Los artículos de primera necesidad han alcanzado un precio tan inverosímil, que hace tres años hubiéramos tomado por loco al que hubiera supuestamente tal elevación.

Una docena de huevos vale tres pesetas; un kilo de bacalao, tres veinte; uno de aceite, dos diez; el de jabón, una ochenta, y á este tenor todo lo demás.

Ni los obreros ni la clase media pueden comer lo preciso para su racional y necesario sustento.

En la mayor parte de los casos las raciones no llegan á ser ni de las llamadas de entretenimiento, y la anemia hace presa en los cuerpos preparando el terreno á su aliada la tuberculosis.

La raza degenera porque los familiares no pueden engendrar hijos vigorosos.

Los campos y las ciudades se quedan sin hombres porque estos, un tanto alucinados, acuden á extrañas tierras con el ansia de saciar el hambre que les devora.

Á todas horas y en todas partes se escuchan las lamentaciones que ocasiona el malestar, la falta de medios de vida.

De seguir las cosas por el camino que van, dentro de poco á las lamentaciones seguirán los gemidos, y á estos las amenazas, y á las amenazas los horrores.

Se ve venir la crisis más grave de todas; la crisis del hambre, contra la cual no existen paliativos ni atenuaciones; para la que no bastan los sables ni los fusiles.

Y al lado de este cuadro desolador forman rudo contraste esas acciones que suben docientos enteros en una sola semana, esos hombres de los que se dice que han ganado millones y que exhiben su rastacuerismo en banquetes factuosos, en joyas deslumbrantes.

La opinión sensata y la prensa ajena al chanchullo ha venido gritando desde el comienzo de la guerra contra la escandalosa exportación que, llevando la ruina al país, ha llenado de oro á unos cuantos aventureros sin conciencia.

Datos y señales evidentes ha dado esa misma prensa acerca de negocios que caían dentro de la ley y tenían su sanción en el Código, y nada se ha hecho por evitarlos.

Complejo es el problema, pero en tres años que está sobre el tapete bien han podido los gobernantes atenuar sus desastrosos efectos, y sin embargo, la falta de energía por un lado y la ineptitud por otro han conseguido agudizarle hasta un extremo inconcebible.

El desacuerdo y la imprevisión parece que han presidido las medidas tomadas, y se da el caso insólito de que á estas horas la falta de vagones de transporte se deje sentir, cuando es público y notorio que una nación extranjera llevase los que producía nuestra más importante fábrica nacional.

Pero no obstante las negras tintas con que nuestra visión de lo que creemos la realidad ha recargado el cuadro, todavía puede ser tiempo para amenazar los efectos de la caréstita de la vida.

Para ello se requieren medidas de suprema energía tomadas sin miramientos; á raja tabla, sin atender á más influencias y contemplaciones que al servicio del país, el cual está harto ya de ver como se hacen ricos, mientras él agoniza de hambre, los acaparadores y las grandes empresas industriales.

Vengan esas medidas y el pueblo todo las otorgará su beneplácito.

Pero han de venir con urgencia porque la espera no puede prolongarse

CARDIEL.

El sábado de la semana antepasada celebraron los republicanos un banquete y al día siguiente salieron por las calles pidiendo pan con grandes cartelones.

No hay derecho.

Ni presupuesto para tales apetentes

el día de es apoderan de la olla.

¡Que aproveche!

En el banquete que hace pocos días celebraron los que forman la conjunción republicano-socialista, uno de los ciudadanos lanzó varias investivas contra nuestro semanario.

Muchas gracias, ciudadano. Lo que hubiéramos lamentado muy de veras hubiera sido una alabanza de su boca.

Hoy la Federación tiene también organizada sección de ventas cooperativas en común; cuenta con numerosas paneras sindicales, secciones de seguros mutuos, cajas rurales, etc., etc., y diez y ocho Federaciones hermanas, constituye una poderosa Confederación Nacional, compuesta de más de 1.500 Sindicatos y 200.000 labradores.

No es, precisamente, un grano de anís la labor que *pro agricultura* está realizando la Federación diocesana de Sindicatos Agrícolas.

Frente a ella va a alzarse ahora la proyectada «Cámara Agrícola de la Provincia».

Y decimos frente a ella, porque, aun descontados los mejores deseos y propósitos, las más sanas y amistosas intenciones (que sin duda animan a los organizadores de la Cámara) siempre resultarán dos entidades análogas, que, en último término, persiguen el mismo fin; que, para lograrle, necesita de los mismos medios; y que, obligadas como están a moverse en el mismo campo, necesariamente ha de nutrirse cada una de ellas a expensas de la otra, han de tener intereses encontrados, han de restarse mutuamente fuerza e importancia, quedando como último resultado dos entidades débiles donde debiera haber un solo organismo fuerte, poderoso y robusto, con otros males que no es difícil prever.

Ante el temor, más bien, ante la seguridad de que tal ha de suceder, si el proyecto de Cámara Agrícola sigue adelante, con evidente perjuicio de agricultura y agricultores a quienes precisamente se trata de ayudar, se nos ocurren estas preguntas:

Esa buena voluntad, esa energía, ese entusiasmo, esos laudables propósitos que surgen ahora *pro agricultura* ¿no darían mejor resultado, no producirían más prácticos, rápidos y abundantes frutos aplicándose a colaborar en un organismo ya creado y de resultados probados, y positivos que dedicándose a crear un nuevo organismo que ha de colocarse frente a aquél?

Si se juzga necesaria o conveniente la existencia en la provincia de Cámara Agrícola ¿no sería más fácil y hacedero que crearle de nuevo, constituir como tal a la Federación de Sindicatos, organismo de vida pujante y que reúne para ello todas las condiciones necesarias?

Seguros como estamos del buen espíritu y acendrado patriotismo que animan tanto a los nuevos como a los antiguos paladines de la acción agraria, nos atrevemos a proponer a todos esas dos preguntas y confiamos plenamente en que unidos en la acción como deben estarlo en los ideales, darán la única y unánime respuesta que reclama el supremo interés de nuestra agricultura y de nuestra benemérita clase labradora.

UN SOCIAL AGRARIO.

NOTICIAS

Ha regresado a Burgos, acompañado de su distinguida esposa, D. José Gomis, estimado amigo nuestro.

El próximo domingo se celebrará en la Cárcel correccional de esta ciudad una misa con comunión general de empleados y reclusos.

Por la tarde, a las tres, habrá una velada literaria en la que el maestro de aquel centro D. Guillermo S. Cardiel querido compañero nuestro disertará acerca de Gabriel y Galán, y varios presos leerán poesías de tan inspirado vate.

Hoy celebra sus días, el regente de la imprenta de José Pérez, donde se imprime este semanario, D. Aurelio López, estimado amigo nuestro y a quien felicitamos cordialmente.

Entre los obreros pobres del 4.º distrito que pertenecen a la parroquia de Sta. Agueda, don Claudio Macarro coadjutor de la misma, ha repartido el miércoles y el jueves, cien panes, por encargo del concejal electo don Martín Avila.

Con objeto de pasar una temporada entre sus padres y hermanos llegó días pasados nuestro buen amigo y excelente correligionario D. Pablo Barbero. Deseamos que su estancia entre nosotros le sea lo más grata posible.

Los individuos que formaron la partida Carlista de Galella, sufrieron largo tiempo la pérdida de su libertad en el penal de Burgos. ¿Lo recuerdan algunos de los que formaban en la manifestación del domingo?

INFORMACION TELEGRAFICA

MADRID 2-9 m

Noticia de las Huelgas

El subsecretario de Gobernación nos ha manifestado que la huelga de Puertollano mejora por haber reducido sus pretensiones los obreros que se cree serán aceptadas por los patronos.

Mitin ferroviario

En la Casa del Pueblo han celebrado un mitin los obreros ferroviarios de la línea del Mediodía; tratóse de la readmisión

de los obreros del Norte despedidos con motivo de la pasada huelga; pero como surgieran hondas discrepancias entre los reunidos la presidencia dió por terminado el acto sin tomar ningún acuerdo.

Noticias de la guerra

Parte alemán de la noche.— En el frente de batalla de Cambrai fracasaron violentos ataques de los ingleses contra las posiciones que conquistamos ayer.

En los demás frentes no ha ocurrido ninguna acción digna de mencionarse.

Parte austriaco de la noche.— Hemos rechazado los ataques que los italianos han dirigido al monte Pertica.

En Albania al Oeste de Taoraa fracasaron los guerrilleros albaneses en su ataque.

Partes francés de la noche.— Hay que anotar un violentísimo cañoneo en San Quintin al Sur de Jubincour. A la derecha del Mesa rechazamos un golpe de mano enemigo contra nuestras trincheras de Bezonvame. En el resto tranquilidad.

Koenigswusterhausen, noche. El general Enrique Wilson ha sido nombrado representante inglés del Consejo interaliado.

Noticias de Holanda

El velero holandés Juana Jolea ha volado a consecuencia de un torpedo, suponiéndose que ha perecido la tripulación.

El ministro de Estado holandés anuncia que el día 28 tres aviones desconocidos arrojaron bombas sobre Los Wong Eud, causando daños y ocasionando tres heridos; otro avión voló al día siguiente causando también heridos y daños.

Comité de la Guerra

La primera sesión que ha celebrado el Comité de la Guerra interaliado ha sido presidido por Clemenceau tomándose grandes precauciones. Asistieron representantes de todas las naciones aliadas menos de Rusia.

Acción de los submarinos

Nauen, madrugada, oficial.— En la zona prohibida alrededor de Inglaterra, los submarinos han torpedeado 13.000 toneladas entre ellas un vapor de 6.000

toneladas abarrotado de carga, que iba escoltadísimo.

Un submarino alemán, mandado por el primer teniente Hans Valentín, ha hundido en la parte oriental del Canal de la Mancha, después de una gran resistencia, cinco vapores que componían un total de 21.000 toneladas. Uno de ellos cargado de municiones fué volado.

Contribución de guerra Alemana

El presupuesto de contribuciones para la guerra en Alemania, se elevó a cinco mil millones de marcos, pero como se han recaudado ocho mil con los impuestos directos, la situación del Tesoro es satisfactoria.

Se han aplazado las sesiones de Reichstag, autorizándose al Canciller para abrirlo cuando lo crea oportuno.

ROTURA DEL FRENTE INGLES CONFIRMACIÓN OFICIAL DE LA NOTICIA

Londres. Noche. Oficial. Ayer ha comenzado una batalla, que sigue desarrollándose en el día de hoy, y cuyo propósito enérgico de los alemanes, era realizar un movimiento en volvente, empleando muchas divisiones para echarnos de las importantes posiciones que habíamos conquistado.

Hicimos fracasar las intenciones del enemigo, entre Wendhivill, y Oste de Moewers; pero el enemigo avanzó con el objeto de rompernos las líneas en la mayor parte del frente. Nosotros conservamos las líneas, causando grandes bajas al enemigo, que penetró por varios sitios.

Hemos conseguido, contraatacando, desalojarle al Sur de Crovecoeur pero el enemigo se abrió paso en un frente considerable, cogiéndonos prisioneros y llegando hasta el emplazamiento de nuestros cañones.

Hemos vuelto a contraatacar reconquistando parte del terreno perdido.

El enemigo ha recuperado el pueblo de Goundieu y el espólon de San Quintin. En el transcurso de las operaciones hemos hecho varios cientos de prisioneros y cogido muchas ametralladoras.

Nuevos ataques alemanes han sido rechazados.

Imp. de José Pérez, Llaña de Afuera, 1.

GRAN SALÓN-PELUQUERÍA DE ANDRÉS MAZUELAS Isla, 3

(JUNTO A LA CASA DE PLAZA) Este nuevo salón está montado con todos los adelantos modernos. Desinfección de los instrumentos en el acto por medio de la máquina «Helios».

LA VASCONGADA

RESTAURANT Y CASA DE VIAJEROS DE CEFERINO SOL

Se sirven banquetes, bodas y bautizos. Amplias habitaciones. Precios sumamente económicos para viajeros. Almirante Bonifaz, 14 al 18. Teléfono, 187.—BURGOS

DROGUERIA Y PERFUMERIA

MZ. MATA Mercado, 16 — BURGOS

Productos químicos y farmacéuticos. Específicos nacionales y extranjeros. Pinturas, barnices y brochas. Sulfato de cobre y aguas minerales.

PRECIOS ECONÓMICOS

TIENDA DE ULTRAMARINOS DE Francisco Otero

ANTIGUO DEPENDIENTE de VENANCIO GARCÍA Calle de la Merced, n.º 4.—BURGOS

Azulejos biselados del país y extranjeros PARA CUARTOS DE BAÑO

LOZA Y CRISTALERIA Hijos de S. Asenjo

Plaza de Brim, n.º 20

GRAN SASTRERIA DE ROPAS TALARES DE José García Díaz

Plaza del Arzobispo, 5 y 6.

Con tan buen arrimo las hacinas iban desapareciendo como por encanto, y el postrer día de Agosto no quedaba ya por trillar más que una parva que tenían tendida, y dos montones no muy grandes sin limpiar.

Pero más se dieron los del tío Lope, que, según runrunes, acababan aquel día y no muy tarde.

En las demás eras andaban muy tardíos, y aun se veían montones de gavillas, que daban el aspecto de poblado antillano al campo del ejido.

—¡Ambrosio!—voceó el tío Mateo desde su era.—El tío Lope te ha ganado la parva.

—Qué, ya ha rematao? Dende luego, porque asoma por el alto el su carro con bandera.

Se refería el tío Mateo a una costumbre que de antiguo se observaba en Fuentes de Béjar, y que era la siguiente: cuando se acababa la faena en una era, al conducir los últimos costales de grano a la panera, se ponía en uno de los varales del carro un pañuelo a modo de bandera, que acompañaban cantando y dando voces las mujeres y los mozos que estuvieron ocupados en la trilla.

Al pasar por otras eras, alguno de los mozos que no había concluido, pedía luchar la bandera, y entonces el conductor del carro ó cualquiera de los que le acompañaban, tenía el deber de defenderla.

Paraba el carro, luchaban los mozos, y si venía el retador se arriaba aquella, retirándose callados los del carro; pero si por el contrario, eran estos los vencedores, los cánticos se redoblaban, voceaban los hombres con más fuerza, y jifeaban los mozos victoriosos.

—¿No la luchas, Chinarro?—tornó a vocear el tío Mateo.

—No, no lucho—dijo Chinarro por lo bajo.

—Dice que no *tié* ganas de pelea—le contestó el tío Ambrosio en voz más alta.

—¿Cómo asina, Chinarro?

—No me *vaga*; tenemos que rematar la parva, y se nos va hiciendo tarde.

VII

UN PAÑUELO DE SEDA Y UN SOLEMNE

BATACAZO

Aprovechando las noches de luna, apurando la luz de los anocheceres, adelantándose a la de las madrugadas, y cercenando a las siestas los ratos de descanso, pudieron terminarse los destajos en el tiempo prefijado; pero con todo y con eso, era ya la madrugada del 14 de Agosto cuando la cuadrilla del tío Roque recogió sus bártulos, marchando el manigero a casa del amo en busca de la cuenta, y había ya pasado el mediodía cuando llegaron aquellos hombres a la taberna de Plasencia, en la que se repartieron las ganancias.

Recibida la suya, salió Chinarro a comprar un pañuelo de seda azul celeste, que además del papel en que le había envuelto el comerciante, le lió él cuidadosamente en su moquero, colocándole en el mejor sitio de la alforja.

Mucho dudo si marcharse por la carretera con los compañeros, ó si tomar el tren aquella tarde. Los veinticuatro reales y una *perra*, importe del billete, le hacían rumiarlo; pero al cabo el deseo de pasar el día de fiesta al lado de Remedios, y que pudiera estrenar el pañuelo que acababa de mercarla, pesó en su ánimo más que los dineros del billete, y dispidiéndose del tío Roque y la compañía... y de las seis pesetas, montó en el tren de las cinco de la tarde.

Apenas llegó al pueblo, alguien debió de avisar a Remedios, porque casi no había hecho el más que saludar a la *tía Frasca* y dejar las alforjas y el atadillo en la trascocina, cuando ya estaba carraspeando la muchacha en su corraleja; salió Juan a la puerta, y «pegaron la hebra» hasta que, ya bien tarde, regresó la tía María Antonia de las eras.

TEATRO PRINCIPAL

Hoy Domingo 2 de Diciembre 1917

3 Magníficas secciones de cinematógrafo A las cinco sencilla—A las seis y media MODA y a las nueve y media POPULAR

LA CONDESA LINA

ESTRENO de dos astrakandadas americanas en dos partes cada una. EL VIKINGS 7 de Diciembre. DEBUT de la Compañía de Opera italiana de MERCEDES CAPSIR Sigue abierto el abono a seis funciones EN BREVE—LA MASCARA DE LOS DIENTES BLANCOS Colosal serie de 16 episodios.

